

# Dialogante, generador de equipos y ordenado en lo financiero: el perfil del gobernador electo

**LOS LAGOS.** Cercanos a Alejandro Santana le reconocen sus cualidades profesionales y políticas para llevar a cabo una administración técnica y eficiente, para lo cual será clave el equipo que elija.

Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

**T**ras perder la opción electoral de convertirse en senador por la Región de Los Lagos en noviembre de 2021, Alejandro Santana había dejado la política para concentrarse en su actividad profesional. Sin embargo, tal como lo recordó el hoy alcalde electo por Puerto Montt, Rodrigo Wainrajht, su llegada al Gobierno Regional de Los Lagos se asemeja a esos equipos de fútbol que son invitados de piedra en los mundiales y que terminan levantando la copa.

Los cercanos al ex parlamentario por Chiloé, quien ostentó durante tres periodos consecutivos el escaño por la provincia en la Cámara de Diputados, le reconocen sus capacidades profesionales y políticas, así como también su apertura al diálogo y su habilidad para generar equipos de trabajo, cualidades que esperan sean gravitantes para administrar el Gore a partir del 6 de enero de 2025.

Su padre Bladimiro Santana

fue un reconocido profesor normalista con raíces en Quelen y su madre Oriana Tirachini (fallecida días después de su frustrada elección en 2021), una abnegada dueña de casa oriunda de Castro. Una familia de mucho esfuerzo, comenta el ahora ex alcalde castreño Juan Eduardo Vera.

Alejandro Santana nació en la capital chilota, donde pasó de estudiar en la Escuela N°1 Uribe Díaz de Castro, a cursar la enseñanza media en el Liceo Galvarino Riveros y luego a titularse como ingeniero comercial y contador auditor en la Universidad Mariano Egaña de Santiago. Posteriormente concretó postúlos en gestión de empresas en la Universidad de Chile y en políticas públicas en la Pontificia Universidad Católica de Chile, y obtuvo el grado de Máster en Administración y Dirección de Empresas en la Escuela de Negocios (IEDE) de España.

Con un activo ejercicio profesional, desempeñó labores como analista financiero en la Pesquera Iquique-Guanaye, jefe de auditoría interna en la Constructora Eulogio Gordo



AGENCIA UNO

TRAS VENCER EN SEGUNDA VUELTA EN NOVIEMBRE, SANTANA ASUMIRÁ EL PRÓXIMO 6 DE ENERO DE 2025 COMO NUEVO GOBERNADOR REGIONAL.

aunque su periodo más extenso -entre 1992 y 2009- fue en Banmédica, donde llegó a ocupar el cargo de subgerente de la División Recaudación. También ha ejercido en la academia como profesor de Finanzas y Planificación Estratégica en la U. Nacional Andrés Bello.

#### SU PRIMERA DERROTA

Su primer intento electoral fue en 2005, cuando postuló con apoyo de Renovación Nacional como candidato a diputado por el ex distrito 58 para disputar el cupo que ostentaba el diputado UDI Claudio Alvarado, también castreño.

“Cuando Alejandro llega de candidato a diputado a Chiloé, fuimos contrincantes”, recordó Juan Eduardo Vera (Ind-ChV). “Yo representaba la línea del ex ministro, ex diputado y ex senador Claudio Alvarado, y él llegó a competir con nosotros. En una primera instancia hubo una disputa dura, donde terminamos ganando por estrecho margen, pero él siguió trabajando en el territorio a través de la Corporación Chiloé Puede Más (fundada en 2007), y después vino el desquite, nos ganó, pero nunca fuimos enemigos. Cuando a mí me tocó asumir por primera vez la candidatura

a alcalde en Castro, fue el primer soldado que apareció entregando su apoyo”, comentó.

Vera destacó que “él tiene una mirada muy equitativa con todo el territorio al cual le va a tocar gobernar, considerando las desigualdades con las cuales ha crecido nuestra región, los graves problemas de desarrollo que ha tenido Chiloé, y qué decir de la provincia de Palena”, destacó.

#### DESDE EL CONGRESO

Santana se convirtió en diputado por el Distrito 58 el año 2009 con 27.098 votos. “Trabajamos con el parlamentario

bien de cerca, colocando énfasis en muchos proyectos importantes que actualmente se están desarrollando en la comuna, como es todo el tema de vivienda y mejoramiento de espacios públicos”, rememoró el alcalde de Chonchi, Fernando Oyarzún (RN).

El jefe comunal destacó no sólo su capacidad técnica y sus conocimientos profesionales, sino también la experiencia adquirida como miembro de la Comisión Permanente de Hacienda de la Cámara baja (que integró entre 2014 y 2022). “Ello le da también una figuración tremendamente

**2005** se postuló por primera vez como diputado por el distrito 58, que incluía a Chiloé, y compitió con el diputado en ejercicio Claudio Alvarado (UDI).

**2009** Alejandro Santana se convirtió en diputado electo por el Distrito 58 tras obtener 27.098 votos. Su trabajo en terreno fue clave para su elección.

**2021** compitió por la senaturía en la Región de Los Lagos, al cumplir tres periodos como diputado. Obtuvo 24.951 votos y perdió ante Kuschel y Moreira.

(viene de la página anterior)

importante de poder conocer las partidas presupuestarias a nivel nacional, que no solamente impactan a nivel de las comunas, sino que también a nivel de las regiones", mencionó.

Por su parte, Juan Eduardo Vera destacó lo realizado a nivel de la agricultura y la pesca artesanal. Lo anterior fue reafirmado por el core Fernando Hernández. "Él nos ayudó en muchas iniciativas de la zona, por ejemplo, cuando necesitábamos la pavimentación de la Carretera Austral, y se logró justamente por gestiones que se hicieron en el primer gobierno del Presidente Piñera (...) En cuanto a la pesca artesanal, él fue uno de los que planteó como ley el Indap del mar, un acuerdo que permitió que se genere lo que hoy día conocemos como Indespa", resaltó.

Hernández destacó en ese sentido sus capacidades "para formar equipos". Además, reconoció que "es trabajólico y hasta en las mismas campañas porque le gusta recorrer los territorios y conversar con la gente, conocer las problemáticas y eso sin duda también es importante dentro de la gestión que tiene que desarrollar ahora como gobernador". De igual modo, resaltó su experiencia en el mundo privado, "porque es una de las miradas que se le está dando al Gobierno Regional es esta articulación público-privada, y él ha sido empresario, y creo que eso también va a ser importante en esta gestión".

**MANEJO PRESUPUESTARIO**

El core Rodrigo Arismendi (Ind) ve en Santana a "un líder político con una notable habili-

"Para poder convencerlo primero a él, tuvimos que ser capaces de convencer a su partido, a Renovación Nacional"

Juan Eduardo Vera  
 Ex alcalde de Castro.

"Es trabajólico y hasta en las mismas campañas porque le gusta recorrer los territorios y conversar con la gente, conocer las problemáticas"

Fernando Hernández  
 Consejero Regional de RN.



ALEJANDRO SANTANA NACIÓ EN LA CAPITAL CHILOTA, DESARROLLÓ SU EJERCICIO PROFESIONAL ENTRE 1992 Y 2009, AÑO EN QUE FUE ELECTO DIPUTADO POR CHILOÉ Y EJERCIÓ TRES PERIODOS.

dad para la articulación y la generación de consensos, cualidades que le han permitido consolidar su posición en el ámbito regional y nacional. Su capacidad de convocatoria ha sido clave para unir a su sector político y construir alianzas estratégicas que resultaron esenciales para lograr la gobernación, demostrando su aptitud para liderar y gestionar iniciativas con impacto", dijo.

En particular, Arismendi destacó el compromiso que como parlamentario tuvo Santana con la salud pública, particularmente en el fortalecimiento de la red oncológica. "Su apoyo a organizaciones como Oncomamás y su respaldo a la Ley Sanna destacan su empatía y sensibilidad hacia las familias que enfrentan enfermedades graves como el cáncer".

Asimismo, el core por Osorno, Alexis Casanova (RN), reafirmó su aporte en salud que mantuvo durante la campaña a senador en 2021. "Estuvimos trabajando varias temáticas, sobre todo de la salud intra hospitalaria y también la extra hospitalaria", detalló.

No obstante, es su experiencia en temas económicos lo que más resalta el consejero,

pues afirmó que "va a permitir un manejo presupuestario bastante más ordenado, dada su profesión que es ingeniero comercial y contador auditor, lo cual le va a dar un manejo del número mucho más en profundidad. Y también su participación en la Comisión de Hacienda le van a permitir un conocimiento más cabal y amplio sobre las proyecciones presupuestarias".

Casanova afirmó que también es importante contar con un equipo profesional para administrar la gestión pública. "Yo creo que una de las funciones más importantes de un gobernador es que se rodee por gente capacitada, con competencias y que sean capaces de manejar la gobernación regional con una mirada absolutamente técnica y profesional, y con mucho conocimiento, por que todos queremos que la región pueda avanzar con decisiones técnicas correctas, oportunas y en base a las necesidades que tienen cada una de nuestras provincias".

**CANDIDATO IMPENSADO**

¿Cómo pasó Santana de retirado a candidato? Esa es una historia donde el alcalde electo



PATRICIO VALLESPIÍN YA INICIÓ EL PROCESO DE TRANSICIÓN DEL CARGO.

Rodrigo Wainrighgt (RN) se atribuye gran parte del crédito.

"En un comienzo Alejandro tenía muy pocas posibilidades porque el candidato era otro aunque yo encontraba que era quien más posibilidades tenía para ser candidato a gobernador regional, porque venía de ser candidato a senador y por lo tanto ya conocía la región completa, las 30 comunas y que además también tenía las capacidades", recalzó.

Juan Eduardo Vera agrega

que "al principio costó, porque para él volver de nuevo al mundo político que tanto le apasionaba, no era fácil. No hay que olvidar que Alejandro tuvo que volver a Santiago, emprender ahí sus actividades privadas, pero logramos hacer un trabajo intenso, muy colaborativo entre las distintas áreas de la región para convencerlo de que era una gran opción. Pero para poder convencerlo primero a él, tuvimos que ser capaces de convencer a su partido a Renova-

ción Nacional", sostuvo. A partir de esa idea, Wainrighgt comenzó a buscar apoyos de base, los que encontró en el diputado Mauro González (RN) y luego en los consejeros regionales de RN, Fernando Hernández, Alexis Casanova, César Negrón, Francisco Cárcamo e independientes como Rodrigo Arismendi.

"Lo primero que se nos ocurrió fue hacer una comida en honor a él, y ahí la verdad es que invitamos a varias personas pertenecientes a Renovación Nacional; llegaron muchos, desde ex concejales, actuales concejales, cores y harto militante". Ya con la carta de intención del candidato en mano viajaron a Santiago a obtener el respaldo de la entonces alcaldesa y carta presidencial Evelyn Matthei, pero además hablaron con el presidente de RN, Rodrigo Gallilea, y con la secretaria general del partido, Andrea Valladares. "Les planteamos que nosotros estábamos a favor de Alejandro, que sabíamos que no era fácil porque había otro candidato, pero al final creo que pesó la cordura", afirmó Wainrighgt.

El resto ya es historia conocida. <3